



SOCIEDAD, GÉNERO Y POLÍTICAS PÚBLICAS

SOCIETY, GENDER, AND PUBLIC POLICY



Políticas públicas en el Consejo Cantonal de Protección de Derechos para adolescentes embarazadas

Sandro Bravo Zambrano¹; Vanessa Sabando Zambrano²

Resumen

El presente estudio analiza las políticas públicas desde el Consejo de Protección de Derechos para las adolescentes embarazadas, partiendo de una problemática social que a pesar de la información que se distribuye constantemente para la prevención los datos estadísticos son elevados. De ahí, la necesidad de determinar la importancia que las políticas públicas implementen de forma efectiva, sobre todo en las zonas en donde los embarazos en adolescentes han aumentado en los últimos años. La investigación parte de una revisión sistemática e integradora, puesto que los datos recopilados son reales, actuales y sobre todo permiten ejecutar la comparación de los mismos, entre países y sobre todo localizar los principales cantones en Manabí en donde se muestra el embarazo en adolescentes. Con la revisión sistemática se constata cómo las políticas públicas favorecen a la sociedad en general, pero sobre todo de este grupo poblacional que necesita de un cambio estructural para que no se den afectaciones en todo su entorno de vida. Las políticas públicas deben de alinearse a las necesidades de cada población y sobre todo en la contribución de forma positiva a la misma, a través de una participación eficaz por parte de los Consejos de Protección de Derechos.

Palabras claves: Políticas públicas, adolescentes, embarazos, derechos, protección.

Public policies in the Cantonal Council for the Protection of Rights for pregnant adolescents

Abstract

The present study analyzes public policies from the Council for the Protection of Rights for pregnant adolescents, starting from a social problem that, despite the information that is constantly distributed for prevention, the statistical data is high. Hence, the need to determine the importance of public policies being implemented effectively, especially in areas where teenage pregnancies have increased in recent years. The research is based on a systematic and integrative review, since the data collected is real, current and, above all, allows comparison between countries and, above all, to locate the main cantons in Manabí where teenage pregnancy is shown. With the systematic review, it is confirmed how public policies favor society in general, but especially this population group that needs a structural change so that its entire living environment is not affected. Public policies must be aligned with the needs of each population and, above all, contribute positively to it, through effective participation by the Rights Protection Councils.

Keywords: Public policies, adolescents, pregnancies, rights, protection.

Recibido: 4 de octubre de 2024

Aceptado: 17 de abril de 2025

¹ Universidad Técnica de Manabí, <https://orcid.org/0000-0002-8354-7348>

² Universidad Técnica de Manabí, <https://orcid.org/0000-0003-4746-0373>

I. INTRODUCCIÓN

Las personas en las diversas etapas de vida se ven sujetas a cambios, en donde la adolescencia se convierte en una etapa crucial en el desarrollo humano, el cual se ha caracterizado por cambios físicos, emocionales y sociales significativos. En este contexto los adolescentes comienzan a experimentar cambios de todo tipo, pero una de las principales preocupaciones y problemáticas sociales se basa en el embarazo adolescente. La Organización Mundial de la Salud, (2004), reporta que un 2,5 millón de menores a 15 años tienen embarazos, y que 16 millones de adolescentes entre 15 y 19 años también los tienen, con estos datos se estima que para el año 2030 estas cifras se incrementen significativamente, lo cual es alarmante debido al incremento que se puede dar para el año mencionado. Datos proporcionados por (Fondo de la Población de la Naciones Unidas UNFPA, 2022) estiman que en América Latina y el Caribe hay una población de 140 millones de jóvenes con embarazos. El embarazo adolescente es un fenómeno que plantea desafíos significativos tanto para las jóvenes involucradas como para la sociedad en su conjunto, cuando una adolescente enfrenta un embarazo, esta etapa se complica considerablemente, presentando desafíos adicionales que pueden afectar su bienestar, desarrollo y futuro. (UNFPA, 2020) estipula que el gestar en edad temprana causa que se den situaciones de pobreza exclusión, lo cual limita las oportunidades tanto de los adolescentes y de su hijo, afectando al desarrollo integral y pleno de este grupo social. En el Ecuador (El Telégrafo, 2023) emite en su sitio web datos estadísticos que estipulan que desde el año 2021 hasta el mes de agosto del año 2023 se registraron 11.390 embarazos en menores de 14 años, dato que se confirmó por el Ministerio de Salud, estos datos se vuelven más alarmantes cuando se tiene un registro de 611 abortos en los centros de salud en menores de 14 años de edad, destacando que en el embarazo a esta edad se muestran muchas complicaciones durante su gestación. En la provincia de Manabí, Ecuador, las adolescentes embarazadas enfrentan una serie de obstáculos que afectan su salud, educación y bienestar general. En una publicación generada por (Morán, 2023) se establece que para el año 2021 las provincias de Guayas, Pichincha y Manabí es donde se concentraron el 50% de embarazo en adolescentes de todo el país,

en Manabí el 36,7% de las madres de entre 10 y 17 años estaban en una unión o matrimonio, se tiene que para abordar estos desafíos de manera efectiva, es crucial la implementación de políticas públicas integrales que garanticen el apoyo y la protección necesarios para estas jóvenes.

II. METODOLOGÍA

En esta investigación, se emplearon diversos métodos para abordar el tema de manera exhaustiva y profunda. La combinación de estos métodos permitió explorar diferentes facetas del tema y obtener una comprensión integral de los aspectos clave relacionados con las adolescentes embarazadas. Inicialmente, se utilizó un enfoque de revisión de literatura sistemática y exhaustiva. (Arnau y Sala, 2020) expone que este método facilita la recopilación y el análisis crítico de estudios previos relevantes, proporcionando una base sólida de conocimiento sobre las políticas públicas, derechos humanos, y prácticas de salud relacionadas con las adolescentes embarazadas. La revisión de literatura permitió identificar tendencias, vacíos en la investigación y áreas prioritarias para abordar en la investigación actual.

Se recurrió a una revisión integradora para el análisis de políticas públicas dirigidas a adolescentes embarazadas, se realiza un estudio exhaustivo que combina tanto evidencia cuantitativa como cualitativa. Según (Ardila y Arredondo, 2021) este enfoque permite examinar no solo la efectividad y el impacto de diversas políticas implementadas, sino también comprender en profundidad las percepciones, experiencias y necesidades de las adolescentes embarazadas y otros actores clave. Durante el análisis, se evalúan críticamente los estudios seleccionados para identificar patrones y tendencias emergentes en la implementación de políticas, así como las barreras y facilitadores que afectan su ejecución y éxito. Integrando datos cuantitativos sobre indicadores de salud pública y datos cualitativos de entrevistas o estudios de caso, se busca ofrecer una visión integral que informe la formulación de políticas más efectivas y centradas en las necesidades reales de las adolescentes embarazadas. Este proceso no solo proporciona una evaluación rigurosa de las políticas existentes, sino que también ofrece recomendaciones fundamentadas

para mejorar las estrategias de intervención, promoviendo así un entorno más favorable para la salud y el bienestar de las adolescentes embarazadas en la sociedad.

Tabla 1. Indicadores a nivel regiones de porcentaje de embarazos adolescentes

Regiones	Porcentaje
África Subsahariana	99,54%
América Latina y el Caribe	61,18%
Países Árabes	45,25%
Planeta en general	41,58%
Medio Oriente y África del Norte	39,39%
Ocde	21,57%
Este asiático y pacífico	20,69%
Europa Central y Países Bálticos	19,18%
Unión Europea	8,74%

Fuente: (Vargas, 2022)

Considerando que América Latina y el Caribe ocupan el segundo lugar en el mundo con altos porcentajes de embarazos adolescentes, es indudable la situación crítica que atraviesan los países en estas regiones. En Ecuador, la implementación de políticas públicas para abordar el embarazo adolescente ha evolucionado significativamente en las últimas décadas, reconociendo la necesidad urgente de enfrentar este desafío de salud pública. Inicialmente, las políticas se centraron en la educación sexual y la promoción de la abstinencia como métodos principales de prevención. Sin embargo, con el tiempo, se ha reconocido la importancia de un enfoque más integral que incluya la provisión de información accesible sobre anticoncepción, así como la mejora en el acceso a servicios de salud reproductiva para los adolescentes. La necesidad de mejorar la cobertura y la calidad de los servicios de salud reproductiva en áreas rurales y marginadas es particularmente urgente, dado que estas comunidades a menudo enfrentan barreras adicionales para acceder a la atención adecuada. Además, las barreras culturales y sociales, como los tabúes alrededor de la sexualidad y el uso de anticonceptivos, siguen siendo obstáculos considerables que dificultan el acceso de los jóvenes a la información y servicios necesarios.

Tabla 2. Porcentaje de mujeres de 15 a 19 años que son madres en países de América Latina

País	1980	1990	2000	2010
Argentina		11.91	12.42	13.01
Bolivia		11.73	13.47	12.59
Brasil	10.01	11.55	14.77	11.82
Chile	10.96	11.78	12.30	7.16
Colombia		14.03	14.31	11.82
Costa Rica	12.82		13.17	11.08
Ecuador	14.24	13.53	16.28	16.95
El Salvador		14.41	15.39	
Guatemala		16.17	15.45	13.12
Honduras	16.55		18.28	17.20
México		10.43	12.12	12.43
Nicaragua		23.72	19.90	
Panamá		16.05	17.34	15.41
Paraguay	12.61	14.97	12.13	
Perú		11.22	11.47	10.14
Uruguay	8.44	13.89		9.47
Venezuela		13.83	14.88	14.60

Fuente: (Manosalvas et al., 2022)

En el Ecuador se comienza a determinar como un problema público a finales del año noventa, por ello se muestran a nivel de protección las políticas públicas orientadas a proteger y apoyar a las adolescentes embarazadas son esenciales para garantizar que reciban el cuidado y la asistencia necesarios para enfrentar esta situación de manera saludable y segura. En datos de (Consejo Nacional para la Igualdad Intergeneracional, 2024) se estipula que los Consejos Cantonales de Protección de Derechos son parte fundamental del Sistema de Protección de Derechos, dentro de sus atribuciones están la formulación, transversalización, observancia, seguimiento y evaluación de las políticas públicas que se articulan con los Consejos Nacionales para la Igualdad. En este contexto, los consejos de protección de derechos juegan un papel fundamental al diseñar e implementar políticas públicas que aborden de manera integral las necesidades de las adolescentes embarazadas. Estas políticas no solo se centran en la salud física de la madre y del bebé,

sino que también abordan aspectos educativos, económicos, sociales y legales, proporcionando un marco integral de apoyo. La implementación de estas políticas es crucial para prevenir el abandono escolar, asegurar el acceso a servicios de salud de calidad, ofrecer apoyo psicológico y social, y proteger los derechos de las adolescentes y sus hijos. Además, estas políticas buscan sensibilizar a la comunidad y reducir el estigma y la discriminación asociados con

el embarazo adolescente. En este sentido, es vital analizar las diversas estrategias y programas que se están llevando a cabo en los consejos de protección de derechos para apoyar a las adolescentes embarazadas. Este análisis permitirá identificar buenas prácticas, áreas de mejora y oportunidades para fortalecer la red de apoyo a este grupo vulnerable, promoviendo su bienestar integral y garantizando el respeto y protección de sus derechos fundamentales.

Tabla 3. Matriz de políticas públicas

Políticas públicas			
Propósito	Objetivo	Parámetros	
Fines	Las ideas generales que orientan el desarrollo de la política. Mejorar la calidad de vida de las personas en el país, asegurando el ejercicio de sus derechos y el acceso a la salud sexual y reproductiva, con un enfoque especial en los grupos de atención prioritaria.	Los requerimientos específicos que son operacionalizados en la política formal. Facilitando el acceso continuo y efectivo de la población a información, educación, orientación, inclusión, protección y servicios de salud, para permitir la toma de decisiones libres y responsables sobre sexualidad y reproducción, y el ejercicio pleno de sus derechos sexuales y reproductivos, mediante la colaboración entre sectores.	Las metas específicas de la política en su aplicación concreta. Involucrar a la sociedad en la revitalización del papel fundamental de la familia mediante estrategias, programas y actividades multisectoriales que fomenten el desarrollo integral de los adolescentes y reduzcan la incidencia del embarazo adolescente en Ecuador.
PNFF	Prevenir el embarazo adolescente, reforzando el papel central de la familia y empoderando a los adolescentes para que puedan tomar decisiones libres, informadas y responsables.	Prevenir el embarazo adolescente, fortaleciendo el rol protagónico de la familia y empoderando a los y las adolescentes de manera que puedan tomar decisiones libres, informadas y responsables.	Movilizar a la sociedad para recuperar el rol protagónico de la familia mediante estrategias, programas y actividades multisectoriales que contribuyan al desarrollo de todas las dimensiones de la vida de los y las adolescentes y a disminuir la incidencia del embarazo adolescente en Ecuador
Medios	Los criterios generales que guían las preferencias de implantación.	Los instrumentos de la política: información; regulaciones; financiamiento; organización.	Las formas específicas en que los instrumentos son implantados.

Fuente: (Guerra et al., 2022)

A nivel nacional, el (Ministerio de Salud Pública, 2024) informó que se estableció el Plan Nacional de Desarrollo 2021 – 2025 “Creación de Oportunidades” en el que se planteó la disminución de la tasa de nacimientos por embarazo adolescente de entre 15 a 19 años, Las políticas públicas en Manabí dirigidas a las adolescentes embarazadas buscan proporcionar una red de apoyo que abarque diversos aspectos de sus vidas. Estas políticas incluyen el acceso a servicios de salud de calidad, programas educativos que faciliten la continuidad de sus estudios, apoyo económico y social, y la protección de sus derechos fundamentales. A través de la colaboración entre entidades gubernamentales, organizaciones no

gubernamentales y la comunidad en general, se busca crear un entorno en el que las adolescentes embarazadas puedan desarrollar sus capacidades y alcanzar su máximo potencial. La implementación de estas políticas no solo tiene como objetivo atender las necesidades inmediatas de las adolescentes embarazadas, sino también prevenir el embarazo adolescente mediante programas de educación y concienciación. Se promueve un enfoque preventivo y de apoyo integral que beneficia tanto a las jóvenes como a sus familias y a la sociedad en su conjunto. En este contexto, es fundamental analizar y evaluar las políticas públicas existentes para identificar las mejores prácticas, así como las áreas que

requieren mejoras. Este análisis permitió fortalecer las estrategias y programas implementados, asegurando que las adolescentes embarazadas reciban el apoyo necesario para enfrentar los desafíos de la maternidad temprana, mientras se respetan y protegen sus derechos. Las políticas públicas dirigidas a adolescentes embarazadas están diseñadas para abordar los múltiples desafíos que enfrentan estas jóvenes y sus hijos. Estas políticas son implementadas por diversas entidades gubernamentales, en colaboración con organizaciones no gubernamentales y comunitarias. Las políticas públicas en Manabí son implementadas a través de programas específicos como los del Ministerio de Salud Pública, el Ministerio de Educación y el Ministerio de Inclusión Económica y Social (MIES) este último a través de la metodología “Recorrido Participativo” en la que se presta atención especial a la prevención de embarazos adolescentes. Además, se trabaja en coordinación con organizaciones no gubernamentales y comunitarias que apoyan estas iniciativas, asegurando una cobertura integral y eficaz. El seguimiento y la evaluación de estas políticas son esenciales para garantizar que se están logrando los objetivos propuestos y para realizar ajustes necesarios que mejoren el apoyo y la protección de las adolescentes embarazadas en la región. Estas

acciones reflejan un compromiso integral con el bienestar de las adolescentes embarazadas en Manabí, promoviendo su desarrollo personal, social y económico, y garantizando la protección de sus derechos y los de sus hijos.

Los Consejos de Protección de Derechos (CPD) en Manabí desempeñan un papel crucial en la promoción y protección de los derechos de las adolescentes embarazadas. Estos consejos, establecidos en varios cantones, tienen como objetivo coordinar y supervisar la implementación de políticas públicas y programas que aseguren el bienestar integral de las adolescentes embarazadas y sus hijos. Por ello juegan un rol fundamental en la creación de un entorno seguro y de apoyo para las adolescentes embarazadas. Su actuación abarca desde la supervisión y coordinación de políticas públicas hasta la protección legal y la promoción de la educación y la sensibilización. Al trabajar en estrecha colaboración con diversas entidades y la comunidad, los CPD aseguran que las adolescentes embarazadas reciban el apoyo integral necesario para superar los desafíos que enfrentan y garantizar sus derechos y bienestar. Comparar las políticas públicas para adolescentes embarazadas entre los distintos cantones de Manabí puede ofrecer una perspectiva valiosa sobre las variaciones en la implementación y efectividad de estas políticas.

Tabla 4. Establecimientos con más visitas en Manabí por embarazos adolescentes

Establecimientos de Salud visitados Provincia de Manabí				
Cantón	Establecimientos de Salud	Adolescentes embarazadas atendidas		
		Edad 10-14	Edad 15-19	
Manta	Horacio Hidrovo	949	915	
Pedernales	Centro de Salud Pedernales	3384	3315	
Chone	Centro de Salud Chone	4210	4124	

Fuente: (Martínez, 2021)

Las políticas públicas para adolescentes embarazadas varían significativamente entre los cantones de Manabí. Portoviejo, como capital provincial, tiende a tener más recursos y programas bien desarrollados en comparación con Manta, Pedernales y Chone. Manta, aunque tiene una infraestructura relativamente buena, puede no tener la misma amplitud de programas especializados. Chone, por otro lado, enfrenta mayores desafíos debido a recursos limitados y menos programas estructurados. Pedernales tiene una deficiencia

bastante alta en infraestructuras y falta de recursos. Es esencial que se realicen esfuerzos para equilibrar las disparidades en la implementación de políticas públicas en los diferentes cantones, asegurando que todas las adolescentes embarazadas en Manabí tengan acceso a los mismos niveles de apoyo y protección, independientemente de su ubicación.

Análisis de los resultados

Se examinaron tanto los logros como los desafíos encontrados en la aplicación de estas

políticas, con el objetivo de comprender su impacto efectivo y su adecuación a las necesidades de las adolescentes embarazadas y sus comunidades, se analiza la efectividad de las políticas en términos de acceso y calidad de los servicios de salud materna, incluyendo la disponibilidad de atención prenatal, la educación en salud reproductiva y la asistencia durante el parto y postparto. Este análisis permitió evaluar si las políticas han contribuido a mejorar los resultados de salud materna e infantil entre las adolescentes embarazadas, así como a reducir las tasas de complicaciones durante el embarazo y el parto, se discutió la inclusión de enfoques integrales que aborden no solo las necesidades médicas, sino también las sociales y emocionales de las adolescentes embarazadas. Se consideró la efectividad de programas que promuevan la educación sexual integral, la prevención del embarazo no planificado y el apoyo psicosocial tanto para las adolescentes como para sus familias.

Es crucial también establecer que el análisis de la participación y el empoderamiento de las adolescentes embarazadas en la toma de decisiones que afectan sus vidas y la de sus hijos. La evaluación de la capacidad del Consejo de Protección de Derechos para promover la participación activa de las adolescentes en la formulación e implementación de políticas puede revelar áreas de fortaleza y oportunidades de mejora en el proceso de empoderamiento y autodeterminación. Se discutieron los desafíos y las barreras que han obstaculizado la implementación efectiva de estas políticas, como la falta de recursos adecuados, la resistencia cultural, el estigma social y las deficiencias en la coordinación intersectorial, el poder identificar estas barreras es fundamental para proponer recomendaciones que fortalezcan las políticas existentes y promuevan un entorno más favorable para el bienestar integral de las adolescentes embarazadas. El análisis y la discusión de los resultados de las políticas públicas implementadas en el Consejo de Protección de Derechos proporcionaron una evaluación crítica que no solo informa sobre los logros alcanzados, sino que también se identificaron áreas de mejora que guíen futuras acciones para asegurar que las políticas sean efectivas y centradas en las necesidades reales de las adolescentes embarazadas y sus comunidades.

III. CONCLUSIONES

Las políticas públicas implementadas por el Consejo de Protección de Derechos en relación con las adolescentes embarazadas han mostrado avances significativos en varios frentes, pero también enfrentan desafíos persistentes que requieren atención continua. Se logró mejorar el acceso a servicios de salud materna, promover la educación en salud reproductiva y fortalecer el apoyo psicosocial para las adolescentes y sus familias. Sin embargo, persisten barreras como la falta de recursos adecuados, el estigma social y la necesidad de una mayor coordinación intersectorial. Es fundamental destacar el papel crucial del empoderamiento de las adolescentes embarazadas en la toma de decisiones que afectan su salud y bienestar. La participación activa de estas jóvenes en la formulación de políticas y programas es esencial para asegurar que sus necesidades sean adecuadamente atendidas y que se promueva su autonomía y dignidad.

Para avanzar, se recomienda fortalecer la implementación de políticas con enfoques integrales que aborden no solo las necesidades médicas, sino también las sociales y emocionales de las adolescentes embarazadas. Esto incluye la expansión de programas educativos, la sensibilización comunitaria y el fortalecimiento de alianzas con instituciones educativas y de salud. Si bien se han logrado progresos significativos, persisten desafíos significativos, como la necesidad urgente de asegurar recursos suficientes y sostenibles para mantener y expandir estas iniciativas. Además, el combate al estigma social y la promoción de la participación activa de las adolescentes en la formulación de políticas siguen siendo áreas críticas de mejora. Es esencial continuar fortaleciendo la colaboración intersectorial y aumentar la sensibilización comunitaria para crear un entorno más comprensivo y de apoyo para todas las adolescentes embarazadas. En última instancia, el compromiso continuo con políticas inclusivas y basadas en derechos, que empoderen a las adolescentes y respeten su autonomía, es fundamental para garantizar su salud integral y su pleno desarrollo dentro de la sociedad.

IV. REFERENCIAS

Ardila, E., & Arredondo, E. (2021). Actividades de enfermería para la satisfacción de necesidades familiares

- en cuidado intensivo adulto: una revisión integrativa. *Revista Cuidarte*, 12(1), 1229.
- Arnau, L., & Sala, J. (2020). La revisión de la literatura científica: pautas, procedimientos y criterios de calidad. *Revista de Investigación en Enfermería*, 1(1), 1-22.
- Campos, N., Espinoza, M., Celis, M., Luengo, L., Castro, N., & Cabrera, S. (2023). Estilos de vida de adolescentes y su relación con la percepción de sus contextos de desarrollo. *Sanus*, 8, 389.
- Cano, M., & Marreno, D. (2023). Percepción de las embarazadas sobre las barreras para el acceso al control prenatal. *Percepción de las mujeres embarazadas sobre las barreras para acceder a la atención prenatal*, 1(1), 1-17.
- Canto, R. (2021). Gestionar la política. Las políticas públicas desde la perspectiva del poder. *Sociológica (México)*, 36(104), 41-74.
- Consejo Nacional para la Igualdad Intergeneracional. (05 de 06 de 2024). *El Sistema de Protección cuenta con 214 Consejos Cantonales de Protección de Derechos*. Consejo Nacional para la Igualdad Intergeneracional: <https://www.igualdad.gob.ec/el-sistema-de-proteccion-de-derechos-cuenta-con-214-consejos-cantonales-de-proteccion/>
- Convención sobre los Derechos del Niño . (20 de 11 de 1989). *Naciones Unidas Derechos Humanos*. Convención sobre los Derechos del Niño: <https://www.ohchr.org/es/instruments-mechanisms/instruments/convention-rights-child>
- Convención sobre los Derechos Humanos. (1989). Madrid: UNICEF COMITÉ ESPAÑOL.
- El Telégrafo. (11 de 12 de 2023). 11.390 embarazos de menores de 14 años se registraron en Ecuador. *El Telégrafo el Decano Digital*. <https://www.eltelegrafo.com.ec/noticias/nacionales/44/11-390-embarazos-de-menores-de-14-anos-se-registraron-en-ecuador>
- Fondo de la Población de la Naciones Unidas UNFPA . (22 de 06 de 2022). *UNFPA*. Embarazo en adolescentes: <https://lac.unfpa.org/es/temas/embarazo-en-adolescentes#:~:text=La%20estrategia%20del%20UNFPA%20para,los%2018%20a%C3%B1os%20de%20edad>.
- Guerra, K., Huitrado, C., & Manosalvas, M. (2022). Cambios en la prevención del embarazo adolescente en Ecuador. *Revista mexicana de sociología*, 84(3), 685-716.
- Manosalvas, M., Guerra, K., & Huitrado, C. (2022). Cambios en la prevención del embarazo adolescente en Ecuador. *Revista Mexicana de Sociología*, 84(3), 1-8.
- Martínez, A. (2021). *Consultoría para la Medición del grado de satisfacción de las usuarias niñas y adolescentes con respecto a la atención que recibieron durante sus controles prenatales, parto y post-parto atendido en los principales establecimientos de salud de las provinc*. Ministerio de Salud Pública.
- Ministerio de Salud Pública. (3 de 5 de 2021). *Proyecto de Prevención del Embarazo en Niñas y Adolescentes*. Ministerio de Salud Pública: <https://www.salud.gob.ec/proyecto-de-prevencion-del-embarazo-en-ninas-y-adolescentes-2/>
- Ministerio de Salud Pública. (20 de 06 de 2024). *Proyecto de Prevención del Embarazo en Niñas y Adolescentes*. Ministerio de Salud Pública: <https://www.salud.gob.ec/proyecto-de-prevencion-del-embarazo-en-ninas-y-adolescentes-2/#:~:text=El%20Plan%20Nacional%20de%20Desarrollo,1.000%20nacidos%20vivos%20al%202025>.
- Morán, S. (7 de 11 de 2023). *En Ecuador se mantienen las uniones tempranas incluso de niñas de 10 años*. Plan V: <https://www.planv.com.ec/historias/sociedad/ecuador-se-mantienen-uniones-tempranas-incluso-ninas-10-anos#:~:text=En%20Manab%C3%AD%2C%20el%2036%2C7,este%20problema%20de%20manera%20integral>.
- Naciones Unidas Derechos Humanos. (10 de 12 de 2020). *Declaración de la Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Michelle Bachelet, con motivo del Día de los Derechos Humanos, 10 de diciembre de 2020*. Naciones Unidas

das Derechos Humanos: <https://www.ohchr.org/es/stories/2020/12/human-rights-key-build-world-we-want>

Organización Mundial de la Salud. (10 de 04 de 2024). *Embarazo en la adolescencia*. Organización Mundial de la Salud: <https://www.who.int/es/news-room/fact-sheets/detail/adolescent-pregnancy>

Organización Mundial de la Salud. (28 de 4 de 2023). *Salud del adolescente*. Organización Mundial de la Salud: <https://www.who.int/es/news-room/fact-sheets/detail/adolescents-health-risks-and-solutions>

UNFPA. (11 de 11 de 2020). *Informe consecuencias socioeconómicas del embarazo en la adolescencia en seis países de América Latina y el Caribe. Bajo la metodología Milena*. UNFPA: <https://lac.unfpa.org/es/publications/informe-consecuencias-socioecon%C3%B3micas-del-embarazo-en-la-adolescencia-en-seis-pa%C3%ADses-de>

Vargas, N. (8 de 11 de 2022). *América Latina, el segundo con más embarazos adolescentes, esto le cuesta al PIB*. Globo economía: <https://www.larepublica.co/globeconomia/america-latina-el-segundo-con-mas-embarazos-adolescentes-esto-le-cuesta-al-pib-3485116>